

LISTE DES PUBLICATIONS

Monographie inédite (HDR)

- 1) *Reconquérir la terre promise ? La dynastie hasmonéenne entre modèles bibliques et diplomatie hellénistique*, 462 p. (en cours de publication).

Ouvrages de recherche

- 2) *Philanthrôpia judaica. Le débat autour de la “misanthropie” des lois juives dans l’Antiquité*, Leiden – Boston, Brill, 2003 (Supplements to the Journal for the Study of Judaism n°76). (Ouvrage rédigé dans son intégralité). *En mai 2003, ce livre a reçu le prix Théodore Reinach de l’Association des Études Grecques.*
- 3) *L’« humanité de l’autre homme » dans la pensée juive ancienne*, Leiden – Boston, Brill, 2004 (Supplements to the Journal for the Study of Judaism n°87). (Ouvrage rédigé dans son intégralité)

Direction ou co-direction d’ouvrages de recherche

- 4) *Aramaica Qumranica: Proceedings of the Conference on the Aramaic Texts from Qumran at Aix en Provence 30 June–2 July 2008*, dir. par K. Berthelot et D. Stökl Ben Ezra, STDJ 94, Leiden, Brill, 2010, 624 p. (ISBN 978-90-04-18786-3)
- 5) *The Quest for a Common Humanity: Human Dignity and Otherness in the Religious Traditions of the Mediterranean*, dir. par K. Berthelot et M. Morgenstern, Numen 134, Leiden, Brill, 2011, 372 p. (ISBN 978 90 04 20165 1)
- 6) *The Gift of the Land and the Fate of the Canaanites in Jewish Thought*, dir. par K. Berthelot, J. David et M. Hirshman, New York, Oxford University Press, 2014, 480 p. (ISBN 978-0-19-995980-8)
- 7) *L’identité à travers l’éthique. Nouvelles perspectives sur la formation des identités collectives dans le monde gréco-romain*, dir. par K. Berthelot, R. Naiweld et D. Stökl Ben Ezra, Turnhout, Brepols, 2015, sous presse.

Co-direction de la collection *La Bibliothèque de Qumrân* (Editions du Cerf)

- 8) *La Bibliothèque de Qumrân. Volume 1. Torah – Genèse*, Paris, Editions du Cerf, 2008, 589 p. (co-direction de l’ouvrage avec Thierry Legrand et André Paul). (ISBN 978-2-204-08305-8)
- 9) *La Bibliothèque de Qumrân. Volume 2. Torah – Exode, Lévitique, Nombres*, Paris, Editions du Cerf, 2010, 456 p. (co-direction de l’ouvrage avec Thierry Legrand). (ISBN 978-2-204-08773-5)
- 10) *La Bibliothèque de Qumrân. Volume 3a. Torah – Deutéronome et Pentateuque dans son ensemble*, Paris, Editions du Cerf, 2013, 1014 p. (co-direction de l’ouvrage avec Michaël Langlois et Thierry Legrand). (ISBN 978-2-204-10136-3)

Direction de numéros thématiques de revue

- 11) « Ancient Judaism and Christianity in their Graeco-Roman Context: French Perspectives » (en collaboration avec Stéphane Saulnier), *Henoch* 32/1, 2010, p. 3-65 (introduction par K. Berthelot et S. Saulnier, p. 3-7 ; articles de Marie-Françoise Baslez, Nicole Belayche, Gilles Dorival et Carlos Lévy).

Articles publiés dans des revues à comité de lecture

- 12) « La notion de *ger* dans les textes de Qumrân », *Revue de Qumrân* 74 (19/2), 1999, p. 171-216.
- 13) « L'interprétation symbolique des lois alimentaires dans la *Lettre d'Aristée* : une influence pythagoricienne », *Journal of Jewish Studies* 52/2, 2001, p. 253-268.
- 14) « La mise en cause et la défense de la 'philanthropie' des lois juives au I^{er} et au XVIII^e siècles de n. è. », *Revue des Etudes Juives* 161/1-2, 2002, p. 41-82.
- 15) « Philo on *Philanthrôpia* Towards Animals in *De Virtutibus* 125-147 », *The Studia Philonica Annual* 14, 2002, p. 48-65.
- 16) « Poseidonios d'Apamée et les Juifs », *Journal for the Study of Judaism* 34/2, 2003, p. 160-198.
- 17) « Les parénèses de la charité dans les *Testaments des douze patriarches* », *Mélanges de Science Religieuse* 60/2, 2003, p. 23-39.
- 18) « “Ils jettent au feu leurs fils et leurs filles pour leurs dieux” : une justification humaniste du massacre des Cananéens dans les textes juifs anciens ? », *Revue Biblique* 112/2, 2005, p. 161-191.
- 19) « L'Israël moderne et les guerres de l'Antiquité, de Josué à Masada », *Anabases* 1, 2005, p. 119-137.
- 20) « La place des infirmes et des “lépreux” dans les textes de Qumrân et les évangiles », *Revue Biblique* 113/2, 2006, p. 211-241.
- 21) « L'idéologie maccabéenne entre idéologie de la résistance armée et idéologie du martyr », *Revue des Etudes Juives* 165/1-2, 2006, p. 99-122.
- 22) « Philo and the Conquest of Canaan », *Journal for the Study of Judaism* 38/1, 2007, p. 39-56.
- 23) « Zeal for God and Divine Law in Philo and the Dead Sea Scrolls », *Studia Philonica Annual* 19, 2007, p. 113-129.
- 24) « Hécatée d'Abdère et la misanthropie juive / Hecataeus of Abdera and Jewish Misanthropy », *Bulletin du Centre de Recherche Français à Jérusalem* 19 (2008), mis en ligne le 11 mars 2009. URL : <http://bcfrfj.revues.org/document5988.html>
- 25) « La figure de Josué dans les sources juives de l'époque du second temple », *Meghillot* 7-8, 2010, p. 97-112 (en hébreu).
- 26) « *La Bibliothèque de Qumrân* et la constitution du corpus biblique », *Etudes théologiques et religieuses* 85/2, 2010, p. 221-232.
- 27) « Philo's Perception of the Roman Empire », *Journal for the Study of Judaism* 42/2, 2011, p. 166-187.
- 28) « The Canaanites who 'trusted in God': an original interpretation of the fate of the Canaanites in rabbinic literature », *Journal of Jewish Studies* 62/2, 2011, p. 233-261.
- 29) « A Classical Ethical Problem in Ancient Philosophy and Rabbinic Thought: The Case of the Shipwrecked », *Harvard Theological Review* 106/2, 2013, p. 1-29.

- 30) « Reclaiming the Land (1 Maccabees 15:28-36): Hasmonean Discourse between Biblical Tradition and Seleucid Rhetoric », *Journal of Biblical Literature* 133/3, 2014, p. 537-557.
- 31) « Judas Maccabeus's Wars Against Judaea's Neighbours in 1 Maccabees 5: A Reassessment of the Evidence », *Electrum* 21, 2014, p. 73-85.

Articles publiés dans des actes de colloque avec comité de lecture

- 32) « *Koinônia et philanthrôpia* : les modalités du rapport entre Juifs et non-Juifs dans le *Contre Apion* de Flavius Josèphe », dans *Internationales Josephus-Kolloquium Brüssel 1998*, éd. par J. U. Kalms et F. Siegert, Münster, Lit, 1999, p. 94-123.
- 33) « The Use of Greek and Roman Stereotypes about the Egyptians by Hellenistic Jewish Apologists, with Special Reference to Josephus' *Against Apion* », dans *Internationales Josephus-Kolloquium Aarhus 1999*, éd. par J. U. Kalms, Münster, Lit, 2000, p. 185-221.
- 34) « La chronique de Malalas et les traditions juives », dans *Recherches sur la Chronique de Jean Malalas*, éd. par J. Beaucamp *et al.*, Paris, Centre de Recherche d'Histoire et Civilisation de Byzance, 2004, p. 37-51.
- 35) « Guérison et exorcisme dans les textes de Qumrân et les évangiles », dans *La guérison dans l'aire méditerranéenne, de l'Antiquité à nos jours*, éd. par Fr. Gaide *et al.*, Aix en Provence, Presses Universitaires de Provence, 2006, p. 135-148.
- 36) « Usages et non-usages de l'archéologie en Israël », dans *Enjeux d'histoire, jeux de mémoire. Les usages du passé juif*, sous la direction de Jean-Marc Chouraqui, Gilles Dorival, Colette Zytnicki, Paris, Maisonneuve & Larose – MMSH, 2006, p. 451-462.
- 37) « The Biblical Conquest of the Promised Land and the Hasmonean Wars according to 1 and 2 Maccabees », dans *The Books of Maccabees*, éd. par G. Xeravits, Boston – Leiden, Brill, 2007, p. 45-60.
- 38) « Les liens étroits entre historiographie et récit de soi dans l'œuvre de Flavius Josèphe », dans *Individu, récit, histoire*, éd. par M. Crivello et J.-N. Pelen, PUP, 2008, p. 38-51.
- 39) « Les Esséniens, une forme de monachisme juif dans l'Antiquité ? », dans *Moines et moniales de par le monde. La vie monastique au miroir de la parenté*, éd. par A. Herrou et G. Krauskopff, Paris, L'Harmattan, 2009, p. 39-50. (ISBN 978-2-296-10692-5)
- 40) « References to Biblical Texts in the Aramaic Texts from Qumran », dans *Aramaica Qumranica: Proceedings of the Conference on the Aramaic Texts from Qumran at Aix en Provence 30 June–2 July 2008*, éd. par K. Berthelot et D. Stökl Ben Ezra, STDJ 94, Leiden, Brill, 2010, p. 183-198. (ISBN : 978 90 04 18786 3)
- 41) « Assistance to the Shipwrecked as a Paradigm of Humaneness in the Ancient World », dans *The Quest for a Common Humanity: Human Dignity and Otherness in the Religious Traditions of the Mediterranean*, dir. par K. Berthelot et M. Morgenstern, Numen 134, Leiden, Brill, 2011, p. 311-326 (ISBN 978 90 04 20165 1)
- 42) « Grecs, Barbares et Juifs dans l'œuvre de Philon », dans *Philon d'Alexandrie. Un penseur à l'intersection des cultures gréco-romaine, orientale, juive et chrétienne*, dir. par B. Decharneux et S. Inowlocki, Turnhout, Brepols (collection Monothéismes et philosophie n°12), 2011, p. 47-62 (ISBN 978-2-503-52885-4).
- 43) « Philo and the Allegorical Interpretation of Homer in the Platonic Tradition (with an Emphasis on Porphyry's *De antro nympharum*) », dans *Homer and the Bible in the*

- Eyes of Ancient Interpreters*, dir. par M. Niehoff, Leiden, Brill, 2012, p. 155-174 (ISBN 9789004221345).
- 44) « La perception des Hasmonéens par Flavius Josèphe », dans *En mémoire de Sophie Kessler-Mesguich*, dir. J.-P. Guillaume *et al.*, Paris, Presses Universitaires de la Sorbonne Nouvelle, 2012, p. 37-52. (ISBN 978-2-87854-570-8)
- 45) « Where may Canaanites be found? Canaanites, Phoenicians and Others in Jewish Texts from the Hellenistic and Roman Period », dans *The Gift of the Land and the Fate of the Canaanites*, dir. K. Berthelot, J. David et M. Hirshman, New York, Oxford University Press, 2014, p. 253-274. (ISBN 978-0-19-995980-8)
- 46) « The Notion of *Anathema* in Ancient Jewish Literature Written in Greek », dans *The Reception of Septuagint Words in Jewish-Hellenistic and Christian Literature*, dir. E. Bons, R. Brucker et J. Joosten, Tübingen, Mohr Siebeck, 2014, p. 35-52. (ISBN 978-3-16-152953-5)
- 47) « Histoire et mémoire des guerres hasmonéennes dans le judaïsme d'époque hellénistique et romaine », dans *La mémoire des persécutions : Autour des livres des Maccabées*, dir. par M.-F. Baslez et O. Münnich, Leuven, Peeters, 2014, p. 137-153. (ISBN 978-90-429-3156-5)
- 48) « La *philanthrôpia*, un idéal partagé entre Grecs, Romains, Juifs et chrétiens ? », dans *L'identité à travers l'éthique. Nouvelles perspectives sur la formation des identités collectives dans le monde gréco-romain*, dir. par K. Berthelot, R. Naiweld et D. Stökl Ben Ezra, Turnhout, Brepols, 2015, p. 91-116 (sous presse).
- 49) « Archéologie et autochtonie : le cas israélien », dans *L'archéologue et l'indigène*, dir. par S. Sagnes, Paris, Editions du CTHS, à paraître (accepté).

Articles publiés dans des ouvrages collectifs de recherche

- 50) « 4QMMT et la question du canon de la Bible hébraïque », dans *From 4QMMT to Resurrection. Mélanges qumrâniens en hommage à Émile Puech*, éd. par Fl. García Martínez, A. Steudel et E. Tigchelaar, Boston – Leiden, Brill, 2006, p. 1-14.
- 51) « Jewish Views of Human Sacrifice in the Hellenistic and Roman Period », dans *Human Sacrifice in Ancient Mediterranean Religion and Later Recurrences*, éd. par K. Finsterbusch, A. Lange et K. F. Diethard Römheld, Leiden – Boston, Brill, 2006, p. 151-173.
- 52) « Les titres des livres bibliques : le témoignage de la bibliothèque de Qumrân », dans *Flores Florentino: Dead Sea Scrolls and Other Early Jewish Studies in Honour of Florentino García Martínez*, éd. par A. Hilhorst, É. Puech et E. Tigchelaar, Leiden – Boston, Brill, 2007, p. 127-140.
- 53) « Deborah and the Delphic Pythia. A New Interpretation of Judges 4.4-5 » (en collaboration avec Y. Kupitz), dans *Images and Prophecy in the Ancient Eastern Mediterranean*, éd. par M. Nissinen, Göttingen, Vandenhoeck & Ruprecht, 2009 (FRLANT 233), p. 95-124. ISBN 978-3-525-53097-9
- 54) « 4QTestimonia as a Polemic against the Prophetic Claims of John Hyrcanus », dans *Prophecy after the Prophets? The Contribution of the Dead Sea Scrolls to the Understanding of Biblical and Extra-Biblical Prophecy*, éd. par K. de Troyer et A. Lange (avec L. L. Schulte), Leuven, Peeters, 2009, p. 99-116. (ISBN 978-90-429-2135-1)
- 55) « Philon d'Alexandrie, lecteur d'Homère : quelques éléments de réflexion », dans *Prolongements et renouvellements de la tradition classique*, dir. par A. Balansard,

- G. Dorival, M. Loubet, Aix-en-Provence, PUP, 2011, p. 145-157. (ISBN 978-2-85399-767-6)
- 56) « Les Cananéens dans les *Antiquités Juives* de Flavius Josèphe », dans *Eukarpa. Etudes sur la Bible et ses exégètes, en hommage à Gilles Dorival*, dir. par M. Loubet et D. Pralon, Paris, Cerf, 2011, p. 195-204. (ISBN 978-2-204-09023-0)
- 57) « The Original Sin of the Canaanites », dans *The 'Other' in Second Temple Judaism: Essays in Honor of John J. Collins*, éd. par D. Harlow *et al.*, Grand Rapids: Eerdmans, 2011, p. 49-66. (ISBN : 978-0-8028-6625-7)
- 58) « Is God Unfair? The Fourth Book of Ezra as a Response to the Crisis of 70 C.E. », dans *Judaism and Crisis. Crisis as a Catalyst in Jewish Cultural History*, dir. par A. Lange, K. F. Diethard Römheld et M. Weigold, Göttingen, Vandenhoeck & Ruprecht, 2011, p. 73-89. (ISBN : 978-3-525-54208-8)

Articles de synthèse et notices de dictionnaire ou d'encyclopédie

- 59) « Misanthropy », dans *Antisemitism: A Historical Encyclopedia of Prejudice and Persecution*, éd. par Richard S. Levy, Santa Barbara – Denver – Oxford, ABC-CLIO, 2005, p. 467.
- 60) « Early Jewish Literature written in Greek », dans *The Dictionary of Early Judaism*, éd. par J. J. Collins et D. C. Harlow, Winona Lake, Eisenbrauns, 2010, p. 181-199 (ISBN 0-8028-2549-4)
- 61) « Universalism », dans *The Dictionary of Early Judaism*, p. 1324-1325.
- 62) « Hecataeus of Abdera », dans *The Dictionary of Early Judaism*, p. 718-719.
- 63) « Torah and Related Literature », dans *The T & T Clark Companion to the Dead Sea Scrolls*, dir. par G. J. Brooke et C. Hempel, London, T & T Clark, à paraître en 2015.

Contributions à la *Bibliothèque de Qumrân* (édition, traduction, annotation de textes)

- 64) Introductions des volumes *BdQ 1*, *BdQ 2*, *BdQ 3a*.
- 65) Les manuscrits de type « Pentateuque remanié » (4Q158 ; 4Q365 + 4Q365a ; 4Q366 ; 4Q367 ; 4Q368), dans *BdQ 3a*, p. 163-309.
- 66) « A propos de quelques œuvres de la Loi (4QMMT) » (4Q394 3-8 ; 4Q395 ; 4Q396 ; 4Q397 ; 4Q398 ; 4Q399 ; 4Q313), dans *BdQ 3a*, p. 647-687.
- 67) « Interprétation des lois de l'Alliance » (4Q251), dans *BdQ 3a*, p. 587-601.
- 68) « Lois diverses » (4Q159), dans *BdQ 3a*, p. 603-613.
- 69) « Ordonnances sacerdotales » (4Q513), dans *BdQ 3a*, p. 615-627.
- 70) « Lois du sabbat » (4Q264a), dans *BdQ 3a*, p. 629-637.

Bulletins bibliographiques et comptes-rendus

- 71) Compte-rendu du livre de Lawrence Schiffmann, *Les manuscrits de la mer Morte et le judaïsme* (Québec, 2003), paru dans *Études Théologiques et Religieuses* 2004/1, p. 108.
- 72) « Bulletin de judaïsme ancien (Histoire du judaïsme à l'époque hellénistique et romaine / Judaïsme hellénistique) », *Recherches de Sciences Religieuses* 93/4, 2005, p. 597-618.

- 73) Compte-rendu du livre *Il Libro della Sapienza. Tradizione, redazione, teologia* (éd. par G. Bellia et A. Passaro, Rome, 2004), *Journal for the Study of Judaism* 36/3, 2005, p. 326-328.
- 74) Compte-rendu du livre de Louis Ginzberg, *Les légendes des Juifs. V. Josué, les Juges, Samuel et Saül, David, Salomon* (Paris 2004), *Études Théologiques et Religieuses* 2005/2, p. 284.
- 75) Compte-rendu du livre de Y. Leibowitz, *Devant Dieu. Cinq livres de foi* (traduction de l'hébreu par D. Banon, Paris, 2004), *Études Théologiques et Religieuses* 2005/2, p. 268.
- 76) Compte-rendu du livre de Christophe Batsch, *La guerre et les rites de guerre dans le judaïsme du deuxième Temple* (Boston – Leiden, 2005), *Journal for the Study of Judaism* 37/3, 2006, p. 407-409.
- 77) « Bulletin de judaïsme ancien (Histoire du judaïsme à l'époque hellénistique et romaine / Judaïsme hellénistique) », *Recherches de Sciences Religieuses* 95/4, 2007, p. 595-616.
- 78) Compte-rendu du livre de Benjamin Isaac, *The Invention of Racism in Classical Antiquity* (Princeton – Oxford, 2004), *Journal for the Study of Judaism* 38/5, 2007, p. 118.
- 79) Compte-rendu du livre dirigé par Christine Helmer et Christof Landmesser, *One Scripture or Many? Canon from Biblical, Theological and Philosophical Perspectives* (Oxford, 2004), *Dead Sea Discoveries* 14/3, 2007, p. 385-387.
- 80) « Bulletin de judaïsme ancien (Histoire du judaïsme à l'époque hellénistique et romaine / Littérature juive en grec) », *Recherches de Sciences Religieuses* 98/1, 2010, p. 129-151.
- 81) Compte-rendu du livre dirigé par Jean Riaud, *Les élites dans le monde biblique* (Paris, 2008), *The Studia Philonica Annual* 22, 2010, p. 290-291.
- 82) Participation au bulletin bibliographique « Philo of Alexandria: An Annotated Bibliography 2007 » (dir. D. T. Runia), *The Studia Philonica Annual* 22, 2010, p. 209-256 (12 notices).
- 83) Compte-rendu du livre dirigé par A. Lemaire et S. Mimouni, *Qoumrân et le judaïsme du tournant de notre ère. Actes de la Table Ronde, Collège de France, 16 novembre 2004* (Paris, 2006), dans *Dead Sea Discoveries* 18/2, 2011, p. 260-263.
- 84) Participation au bulletin bibliographique « Philo of Alexandria: An Annotated Bibliography 2008 » (dir. D. T. Runia), *The Studia Philonica Annual* 23, 2011, p. 97-146 (15 notices).
- 85) « Discussion sul libro a cura di Adam Kamesar *The Cambridge Companion to Philo* Interventi di Maren Niehoff, Manlio Simonetti e Katell Berthelot », *Annali di Storia dell'Esegesi* 28/1, 2011, p. 367-390 (ma partie : p. 367-375).
- 86) Participation au bulletin bibliographique « Philo of Alexandria: An Annotated Bibliography 2009 » (dir. D. T. Runia), *The Studia Philonica Annual* 24, 2012, p. 183-229 (13 notices).
- 87) « Bulletin de judaïsme ancien (Histoire du judaïsme à l'époque hellénistique et romaine / Littérature juive en grec) », *Recherches de Sciences Religieuses* 100/2, 2012, p. 273-294.
- 88) Compte-rendu du livre de Daniel Boyarin, *La Partition du judaïsme et du christianisme* (Paris, 2011), *ETR* 2013/2, p. 286.
- 89) « Bulletin de judaïsme ancien (Histoire du judaïsme à l'époque hellénistique et romaine / Littérature juive en grec) », *Recherches de Sciences Religieuses* 103/2, 2015, à paraître.

Livres de valorisation de la recherche et chapitres de livres

- 90) *Le monothéisme peut-il être humaniste ?*, Paris, Fayard (collection « Les dieux dans la cité »), 2006 (Ouvrage rédigé dans son intégralité).
- 91) *Dieu, une enquête. Judaïsme, christianisme, islam, ce qui les distingue, ce qui les rapproche*, dir. par D. Albera et K. Berthelot, Paris, Flammarion, 2013.
- 92) « Aimer son prochain : le rapport à autrui », dans *Dieu, une enquête*, p. 707-771.
- 93) « “Il a mis dans leur cœur la pensée de l'éternité” (Ecclésiaste 3). Le rapport au temps », dans *Dieu, une enquête*, p. 915-984.
- 94) « La Jérusalem antique », dans *Jérusalem*, Paris, R. Lafont, à paraître en 2015, env. 40 pages.

Articles de valorisation de la recherche

- 95) « L'Essénien dans le texte », *Le Monde des Religions* 22, Mars-Avril 2007, p. 36-38.
- 96) « Qui étaient les Esséniens ? », *La Nef* 183, Juin 2007, p. 26-27.
- 97) « Les manuscrits bibliques de Qumrân », dans *Qumrân. Le secret des manuscrits de la mer Morte*, dir. par L. Héricher, M. Langlois et E. Villeneuve, Paris, BNF, 2010, p. 51-55.
- 98) « La question de l'absence du monachisme dans le judaïsme », *Religions et Histoire* HS n°3, 2010, p. 9.
- 99) « The Qumran Library Project at the Editions du Cerf » (avec Thierry Legrand), *Early Christianity* 1, 2010, p. 505-507.
- 100) « Le destin d'une forteresse cananéenne », *L'Histoire* 378, juillet-août 2012, p. 10-17.
- 101) « Les livres bibliques à la lumière des manuscrits de Qumrân », *Le Point* (Supplément), janvier 2013, p. 40-41.
- 102) « Les paradoxes de la terre promise », *Le Monde de la Bible* 204, 2013, p. 19-23.
- 103) « Contre les Séleucides : une vraie guerre, deux discours », *Le Monde de la Bible* 206, 2013, p. 29-31.
- 104) Dossier « Vrais et faux débats autour de Qumrân » (3 articles), dans *Histoire du christianisme magazine* 74, décembre 2014, p. 8-17.